
大公報記者 曾敏捷

政府財赤持續，財政司司長陳茂波早前預告，受地緣
政治、經濟增長放緩影響，本地資產市場受壓，令賣地收
入、樓市印花稅及利得稅等減少，預計本財政年度赤字約
1000億元，較原來估計的481億元赤字高出一倍。

可加快審批 降建造成本
地價收入是特區政府五大主要收入來源之一，平均每

年為庫房帶來逾600億元收入，但近年房地產市場轉趨疲
弱，2023-24年度地價收入降至196億元，僅佔政府收入
總額約3.6%。數據顯示，本財年前7個月地價收入僅錄得
37億元，僅為原先預算330億元的11%。

香港測量師學會昨日在傳媒聚會上表示，近年發展土
地價值下跌，導致政府土地收入銳減，建議政府積極尋求
縮短發展時間及降低建造成本的方法，提升土地價值，充
實庫房。

香港測量師學會土地政策小組主席劉振江表示，在高
息環境下，發展商都希望縮短發展年期，以降低不確定性
和成本，但現時部分項目由買地至開展地基或建築工程，
可能要等九個月至一年，他認為政府應致力縮短相關審批
時間，令等候開工時間縮短到六個月；另外，即使樓宇完
工出了入伙紙，還需要很長時間才能取得滿意紙，然後才
能交付給買家，過程可以檢討，讓發展商盡早收取售樓所
得，再作出其他投資。

放寬停車場面積計算標準
在降低建造成本方面，劉振江指出，政府可考慮放寬

地上停車場面積計算準則，以降低挖掘地庫的高昂成本。
他引述數據指，建造地面停車場的成本，每平方約為
14300元至17000元，但地庫第一層的成本，已增至
32800元，而且挖得越深，造價越貴，地庫第四層停車場
成本更是高達每平方米41300元。

劉振江認為，建議不涉及條例修訂，政府可以在財政
預算案釋放放寬賣地限制的信息，提振市場信心。

建築、測量、都市規劃及園境界立法會議員謝偉銓認
為，地價收入是政府主要收入之一，但屬於非經營性收
入，變動的波幅亦很大，長遠而言，香港應發展多元產
業，帶來其他收入，避免過分依賴賣地收入。但短期內，
政府可從賣地條款入手，增加吸引力，激活市場氣氛，例
如將部分用地拆細，吸引中小型發展商或新進入本地的發
展商參與競投等。
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啟德體育園3．1開幕 四台聯播
【大公報訊】記者李慧妍報道：署理行政長官

陳國基昨日在出席行政會議前會見傳媒時表示，啟
德體育園開幕禮將於3月1日晚上6時30分在啟德主場
館，歷時約1.5小時。本地四間免費電視台將於當晚
9時30分作四台聯播，供市民一同欣賞開幕節目；中
央電視台稍後也會在內地媒體平台播放節目。

開幕禮會由具故事和主題的不同演出環節組
成，包括大型舞蹈、體育、表演、歌唱演出等，貫
穿 「百川匯海」 、 「承先啟後」 、 「力爭上游」 和
「百花齊放」 四個主題，演繹啟德的歷史和蛻變，
並展示香港於不同年代在體育和文化交流上的角
色。當晚演出的嘉賓將是跨年齡、跨世代，包括本
地、內地的體育和文娛界代表。

陳國基表示，隨着啟德體育園啟用，越來越多
的大型體育和文娛活動將在香港舉行，促進體育和
周邊產業發展。政府會把握機遇，全面釋放啟德體
育園的潛力，使之成為香港新地標。啟德體育園三
個場館至今進行超過15場不同規模和性質的測試和
演練，他說成果令人滿意，接下來仍有數場測試和
演練，有信心園區已準備就緒。

陳國基斥美政策朝令夕改
他又說，踏入2025年，香港旅遊業表現令人鼓

舞，上月訪港旅客約474萬人次，農曆新年市道暢
旺，內地春節黃金周約140萬人次旅客、逾2200個
內地入境旅行團來港。旅遊發展局調查顯示，以十

分為滿分，過夜旅客訪港滿意程度為8.8分，再次到
訪香港的意向和推薦香港的比例更高達94%，三項
指標均高於2023年水平。

香港郵政昨日起恢復接收寄往美國內載貨品的
郵件。陳國基表示，美方關稅措施不符合世界貿易
組織規則，朝令夕改令人無所適從，香港特區政府
不會停止向世貿組織提出申訴。他又表示，啟德體
育園3月1日正式開幕，將舉行盛大開幕禮，本地四
間免費電視台將於當晚進行四台聯播。

陳國基表示，美國政府政策朝令夕改，做法令
人無所適從及不合理，對想寄包裹給美國親友的香
港居民造成不便，亦漠視香港作為獨立關稅區的規
定。雖然美國前日指暫時不需加徵關稅，香港郵政

昨日起恢復接收寄往美國內載貨品的郵件，但特區
政府仍會向世貿提出抗議。

賣地條款倡鬆綁 增發展商入標意欲
測量師學會：本年度收入不足百億元
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▲啟德體育園將於3月1日晚上6時30分在啟德主場館
開幕。

財政預算案前瞻
新一份財政預算案將於本月

26日出爐，香港測量師學會關注
發展土地價值大跌導致政府收入

大減，預料本年度賣地收入不足100億元，建議政
府積極尋求縮短土地發展時間及降低建造成本，包
括加快工程審批、放寬地上停車場面積計算準則
等，增加發展商投地意欲及買地出價。

有立法會議員認同，短期內可透過賣地條款入
手，增加吸引力，激活市場氣氛；長遠香港要發展
多元產業帶來其他收入，避免過分依賴賣地收入。

【大公報訊】記者秦英偉報道：中
電與本地網絡營運商合作，研發出全新
智能管理系統 「Grid-V」 （俗稱 「天
眼通」 ）。系統整合約3000個數據點
及鏡頭，實時監察供電狀態，結合人工
智能（AI），可識別環境的潛在風險及
異常狀況，並即時發出警報，減低事故
發生機會，提升供電可靠性。

三級警報按緩急處理
中電指出，該系統於去年9月首次

應用，24小時運作，除設鏡頭亦具紅外
線畫面，可識別6種風險，包括煙霧、
火焰、水浸、飄浮物，亦能識別大型吊
機、掘路工程，以及無人機和風箏等飛

行物件，當有外物接近架空電纜並可能
造成干擾時，系統會即時發出警報。

警報分為3個級別，分別為紅色、
橙色和黃色，煙及火等最高風險為紅
色。工程人員收到通知後，會按緩急輕
重處理。

中電表示，上月元朗發生嚴重山
火，該系統多角度鏡頭監察電塔附近火
勢，採取行動避免電力供應受影響。中
電未來會繼續優化系統，包括增加鏡頭
數量、覆蓋範圍，以及人工智能的準確
和適配度，亦會研究將鏡頭置於無人機
以協助檢測等。

中電強調，系統倘監測到嚴重事故
如山火，會按需將影像交給相關政府部

門如消防和警方。除非有跟進需要，否
則影像只會備存7日，且遭加密，相信
不會有私隱問題。

中電天眼通識別供電風險發警報

近年樓市下行，
拖累發展商投地氣氛
及政府賣地收入，政

府上個財政年度賣地收益跌至
196億元，位列政府五大主要收
入末位，本年度賣地收入亦預料
遠遜預期。浸會大學會計、經濟
及金融學系副教授麥萃才昨日接
受《大公報》訪問時指出，本港
房地產受外圍環境影響大，賣地
收入料未來一、兩年仍處於低
位，但強調持續造地工作不能
停，亦不應長時間停止賣地。

麥萃才指出，本港目前的財
政赤字與經濟周期下行有關，經
濟周期往往是長期的，故賣地收
入減少亦不能只看近幾年的數
字。他相信，隨着人口增加，加
上家庭小型化，住宅需求增加，
土地供應需求會持續，但受外圍

環境影響，房地產業料未來一、
兩年仍處低位， 「從1998年至
2003年的經驗告訴我們，即使經
濟下行，亦不能停止造地、停止
賣地，因為之後可能導致樓價大
幅攀升，未必是好事。」

對於有建議縮短發展時間及
減少賣地限制，包括取消私人發
展項目興建不同社福設施要求
等，麥萃才認同，應縮短發展時
間；至於減少賣地限制，從發展
商角度，限制越少越好，但要求
部分私人發展項目興建社福設
施，是考慮到部分社區欠缺相關
配套，但區內未有足夠的土地可
劃出作獨立發展，故要求發展商
建屋時一併提供，即使政府希望
增加發展商投地誘因，但調整時
亦須考慮社區需求。

大公報記者 曾敏捷

造地不能停 賣地應持續
為支援本港私

人樓宇的保養、維
修和復修的工作，

測量師學會建議政府成立證券化
債券基金。測量師學會會長梁志
添昨日表示，早前在不同場合向
政府表達相關建議，包括希望政
府發債並成立證券化的基金，規
模可能是100億至300億
元，並藉着執行屋宇署所發
出的命令，替私人業主進行
所需的維修；同時透過既定
機制收取法定的監督費和附
加費用，以支持日常運作及
債券的派息。

梁志添表示，這個安
排能夠減少危險樓宇的數
量，改善樓宇安全，亦能增
加業界的工作機會；長遠而
言，有關基金亦可協助失修

樓宇的重建計劃，達至市區更
新。他希望，成立基金能配合建
築物條例的修訂，強調並非只是
做一個投資產品，而是想真正幫
到社會、減低樓宇老化問題，從
而長遠幫助市區重建，亦可以減
輕政府在這一方面的負擔。

大公報記者 王亞毛

發債成立基金 支援強制維修

▲測量師學會建議政府成立債券基
金，支援強制樓宇維修。

▲中電研發智能管理系統 「Grid-V」 ，
識別潛在風險及異常狀況，確保供電可
靠性。

特區政府主要收入來源*

利得稅
1801.69億元
28.5%

其他
1714.41億元
27.1%

薪俸稅876.19億元13.8%

地價330億元5.2%

印花稅710億元11.2%

投資897.98億元14.2%

留學經濟有賴學術水平
有教育界

議員建議特區
政府大力發展

「留學經濟」 ，因為留學生來港讀書
要支付學費、租房，甚至買樓，以及
衣食住行等其他消費，有助促進經
濟，為政府開源。

特區政府致力將香港發展成為國
際專上教育樞紐，推動 「留學經濟」
既是其中重要成分，亦擔當補充角
色。政府計劃在24/25學年起，將政
府資助的專上院校非本地學生限額提
升一倍至40%；擴大獎學金計劃，資
助 「一帶一路」 國家學生；在2027年
前增加共約13500個宿位。有關措施

都涉及公帑投入，在面臨龐大財赤的
情況下，更應利用市場因素。

不少歐美國家對外來的留學生，
收取的學費遠較本地生高，早已實行
「留學經濟」 ，海外生的學費支撐起

大學營運的同時，帶動大學周邊經
濟。

按過去香港一些非政府資助大專
院校收取外地生的經驗，獎學金及宿
舍都不是主要考慮因素，他們更重視
專業是否吸引。香港擁有全球百強的
六所大學，有足夠條件吸引外地學生
來港，最重要是保持學術水平，不要
因為節流影響整體質素，以免得不償
失。

透視鏡
蔡樹文
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政府回歸後賣地收入


